

LA PROVINCIA

Publicación semanal de intereses generales
SALE LOS JUEVES

Cada N° vale 10 cts.

HEREDIA, COSTA RICA, 5 DE NOVIEMBRE DE 1908.

Número 21

“LA PROVINCIA”

DIRECTOR Y EDITOR:

José J. Chaverri

ADMINISTRADOR:

Juan J. Chaverri C.

Oficina de Redacción y Administración: Pieza esquina de la casa de doña Paula v. de Flores.

APARTADO N° 6

SUSCRICION MENSUAL:

Ciudad de Heredia, 30 cts. Demás lugares 25.

Avisos y comunicados, precio convencional.

PERMANENTE

Para vender es preciso anunciar!!! pero, para anunciar, es bueno buscar lo más barato; para eso, no hay como La Provincia, donde el aviso sale casi regalado.

Con que, á anunciarse todo el mundo. Nuestro lema es: Favorecer el comercio y la agricultura, con el ANUNCIO.

Avisos económicos

IMPRENTA,

Papelería y Encuadernación
de Luis Cartín G.

HEREDIA, COSTA RICA.

Lecciones

de guitarra á domicilio

Alfredo Marchena.

Higiene Social

EL LIBRO

(Concluye)

Juzgo que el libro es uno de los más perversos corruptores y que un número considerable de desgracias sociales, son el morbus por él inyectado.

Las librerías son como las pulperías donde hay un surtido de mercancías: unos van por pan, otros por vino. Ahora bien, debiera de haber una policía de higiene para vigilar estos estancos.

Bien, ese cordón sanitario á que me refiero no es una utopía ni un mito, consiste en la fundación de Bibliotecas y Centros de Lectura, en la difusión de libros buenos, en el cuidado de los pa-

dres, hermanos y amigos de leer lo que han de dar á leer á sus hijas, hermanas y amigas.

Claro es que no es esta una panacea, pero sí confío en que es un medio completamente lógico de comenzar la cura.

Repito que no pretendo que se me dé el dictado de santo, pero sí el de honrado, por que si bien tengo muchas lacras que sanear, tengo mucha sinceridad y buena fe. Al tratar estos asuntos asaz delicados, comprendo que me he salido de mi esfera, pues que no soy yo el llamado de modo alguno por mi inexperiencia á hacerlo, pero alíentame en la empresa mis buenas intenciones.

No sostengo que la lectura ha de ser siempre restringida, mi ideal sería precisamente lo contrario, pero conceptúo que es solo realizable cuando todos seamos sensatos y reflexivos, cuando tengamos una cultura que nos permita cernir en el arnero del juicio: lo bueno de lo malo, lo provechoso de lo improductivo, lo real de lo ficticio.

Por eso dije en un artículo anterior: “que se eduque para leer.” Ya que esta educación reclama un grado de adelanto bastante superior, busco mi otro punto: “que se dirija la lectura”.

Cómo? Muy sencillo, no con predicadores, ni con doctores en letras, no, con padres, hermanos y amigos que lean lo que han de leer sus hijas, hermanas y amigas; con señoritas cultas y dignas que muestren y confíen lo que han de leer, esto sí no es una utopía, ni un lirismo, es una realidad tangible.

Mientras asunto tan interesante sea mirado con la indiferencia con que hoy se mira, nuestros asuntos andarán de mal en peor, acabaremos por desterrar la buena fe y la honradez y el bienestar social llegará á ser un mito.

LUIS DOBLES SEGREDA.

Poás.

La nueva laguna

Atraídos por la curiosidad, pues según el decir general se habían hundido unas 8 manzanas de terreno en “El Gallito”, nos dirigimos á aquel lugar para satisfacer nuestros deseos de mirones. A iniciativa del Profesor de Ciencias Naturales del Liceo de Heredia, don José

M^o Orozco se organizó una excursión á la que fuimos atentamente invitados y o la que correspondimos aprestándonos para hacer viaje desde el día anterior, viernes 23 de octubre. El sábado como á las tres de la tarde salimos los excursionistas con rumbo al monte á donde llegamos á las 7 y media, con mil dificultades por los malos caminos que ha dejado intransitables el pasado temporal. Ya en casa de don Domingo González se procedió á buscar con qué encender fuego para calentar las provisiones que se habían llevado, se cenó á satisfacción y luego todos á buscar el descanso para emprender nueva marcha al amanecer del siguiente día.

Continúa el viaje de excursión

A la mañana del 25, después de haber alistado nuestros equipos seguimos camino al N. en busca del terreno hundido, preguntamos en algunas casas y nadie nos supo dar razón, motivo por el cual algunos de nuestros compañeros trataron de disolverse, pero animados luego por la insistencia de los otros, continuamos nuestra excursión, al mucho caminar y un poco cansados que íbamos, encontramos una gran laguna que según la unánime opinión ha sido formada por hundimiento del terreno, esto lo comprueba el hecho de salir constantemente burbujas de aire del fondo y el corte como de pico que tiene el cespel á unas cuatro varas de playa que tiene la laguna, playa formada por cespel y no por plantas acuáticas como debiera ser, además el corte es brusco y el fondo tan profundo que metimos en ella una vara y no pudimos tocarlo, á la orilla se encuentra el terreno blando y temblante. La laguna mide más de manzana y media, y se encuentra en medio de dos cerros con montañas á los lados. Los excursionistas levantaron inmediatamente un acta y pusieron el nombre á la laguna “El Gallito”, firmaron el acta los señores José M^o Orozco, José Joaquín González, Rafael Chaverri y Juan José Chaverri C.

Deseosos de ver el terreno hundido continuamos nuestra ascensión al cerro del Padre Alvarado y de allí al más elevado de aquella montaña el cerro del Chompipe á donde llegaron á la cima sólo los señores Orozco y Chaverri de donde examinaron el terreno y como no se

(Pasa á la tercera plana.)

Efectos del fuerte temporal en Heredia (Colaboración)

El mes de Octubre entró amenazador. Un temporal seguido, durante el que llovió sin interrupción varios días, imposibilitó la comunicación con los pueblos cercanos, con perjuicio del comercio, cotizándose en el Mercado los artículos de primera necesidad á precios elevados. La rapadura ó azúcar moreno se vendió á 75 cts. atado de 4 lbs. y el azúcar blanco subió también, por haberse agotado el que había en plaza. La leña también estuvo escasa y cara. Verduras casi no había en venta. Los caminos se pusieron horribles. Por donde quiera aparecían surtidores que amenazaban falsear las habitaciones. De aquí que las paredes que estaban desplomadas, cayeran en varios puntos de la población con grave riesgo de los habitantes y de los transeúntes.

Pero el tiempo amainó y un sol esplendente volvió á lanzar sus deseados rayos de luz y calor sobre estos pobres heredianos que ya nos sentíamos entumecidos con el forzoso encierro. Había ya renacido la tranquilidad; creíamos ya pasado el chaparrón cuando nuestra curiosidad se vió tentada con un notición de que dudamos por lo pronto.

"Ha brotado un río en El Pedregal" oímos afirmar á un amigo. "Es un río de mayor caudal que el Tururo" afirmó otro. "El río se echó por una calle arrastrando en su curso una carreta con sus bueyes" afirmó un tercero. Pero ¿dónde ocurre todo eso? Preguntamos. "En Santa Lucía á 3 Ks. de esta ciudad" se nos contestó. La distancia era tan corta y el día tan despejado que no vacilamos y nos dirigimos sin pérdida de momento al teatro de aquel suceso.

Efectivamente, en el lugar indicado en tres propiedades; una de don Alberto Chaverri, según se nos dijo y otra de una señora Acosta, ambos potreros muy pedregosos y en un cañal que pertenece á doña Natalia v. de Ortiz, brotan tres manantiales con un caudal de aguas suficiente para formar un verdadero río. Especialmente el que nace en el potrero de la señora Acosta es digno de medirse. Vimos brotar este manantial al pié de un gran cerro pedregoso en una extensión de 50 metros inundando la parte baja de ese potrero que nos pareció haber sido en otro tiempo una laguna, talvez mantenida por un pequeño caudal que parece haber corrido del E. entre un lecho, que si seco hoy, corrió el tiempo suficiente para abrirse camino entre la maleza y las piedras. Todos los alrededores por el N. E. y S. de esa planicie inundada están rodeados de colinas en forma de anfiteatro.

Como á 100 metros de este nacimiento de aguas dirección O. y en la tranquera de entrada del potrero de la Sra. Acosta

se juntan los tres manantiales; el de Chaverri al S., el de la viuda de Ortiz al N. con el de la Acosta que corre en medio, rumbo O. y se encajonan en una calle de 4½ metros de ancho que ahora forma el cauce de ese río caudaloso que tiene en su curso una profundidad de 0.80 mts. El río recorre esa calle, así encajonado, en un trecho de 200 metros. Aquí se introduce en un cafetal de José Manuel Herrera, se desvía al N. siguiendo el desagüe que han formado las aguas lluvias y va á caer estrepitosamente en la Quebrada Seca formando un poderoso afluente de ésta.

El radio que comprenden los tres manantiales en su nacimiento lo calculamos en 200 metros. El terreno en ese punto es esponjoso y parece sufrir una presión de abajo para arriba; en varios puntos donde no brota el agua, abriendo un agujero en el suelo salta un surtidor que sigue corriendo á unirse con los otros.

Cuando el río encausado se desvía al N., según hemos dicho, en propiedad de José Manuel Herrera, como allí el terreno tiene un desnivel muy marcado, el río cae formando un torrente precipitado en el que abundan las cascadas; una de ellas, la más hermosa mide como 8 metros de altura y vista de abajo ofrece un bello arco iris en la espuma y las gotas que levanta la corriente al despeñarse.

En este lugar hay otra perspectiva admirable. Es la que forman doce chorros que brotando en la ladera izquierda de ese mismo potrero van á caer en el cause de la Quebrada Seca; el potrero, brillante con los rayos del sol, parece una deslumbradora sábana de plata.

¿Podrá aprovecharse ese rico caudal de aguas? Creemos que sí. Heredia necesita de un abundante manantial que abastezca su cañería y allí podrá encontrarlo, de agua purísima y en cantidad más que suficiente, á una distancia muy próxima y aprovechable con relativo poco costo. Recordamos los esfuerzos titánicos llevados á cabo por el Dr. Juan J. Flores para aprovechar las aguas del Río Nuevo; trabajo en el que se hicieron obras de mampostería en media montaña; con lluvia permanente y acarreando la piedra, cal y arena desde el inferior; en la hechura de ese cause, hoy abandonado, se invirtieron gran parte de los \$16.000 que pagó la Cía. del Mercado como multa por faltas de cumplimiento en su contrato. Todo eso fué inútil porque la distancia y los obstáculos del terreno eran superiores á los escasos haberes del Municipio.

Las caídas que este río forma podrían aprovecharse también como fuerza, en maquinarias eléctricas ó de otra clase.

El todo de la inutilidad de esto estaría en que ese río, hoy abundantísimo no fuera permanente; que pronto se agotara como una bella visión fantasmagó-

rica. Este sería el punto científico que habría que dilucidar.

Abordemos este punto, audazmente, siquiera sea para despertar el interés de los sabios del país en asuntos relacionados con la Geología y la Hidráulica.

La naturaleza del suelo en Barba es de formación plutoniana; materiales líquidos vomitados por el volcán de Barba en época remotísima, se endurecieron en formas diversas de lavas, tobas y escorias; y grandes moles de granito debieron haber emergido por los frecuentes terremotos á que es tan propensa esta región. Admitido el efecto de tales fuerzas parece indudable que existan en el subsuelo cavidades ó cavernas bastante extensas, con lecho impermeable en las que se ha ido depositando el agua lluvia que con tanta abundancia cae en las montañas del N. del volcán y del cerro de Surquí, las que filtrándose en el terreno se han ido depositando en las cavernas hasta formar una extensa laguna subterránea. En tal estado de cosas un aumento de presión producido por el aumento de las aguas depositadas después de un riguroso temporal hará que el agua comprimida en su nivel más bajo rompa las paredes que la contienen y se abra paso en los puntos bajos ó más débiles del terreno.

Si este es el caso, los manantiales que de allí resulten podrán alimentar el río que originen, por tanto tiempo cuanto emplee la laguna en agotarse ó en alcanzar el nivel á que se hallan los manantiales. El problema quedaría reducido á determinar la extensión y capacidad de la laguna y la altura en que brotan los manantiales. Creemos que si existe esa laguna su extensión debe ser considerable, por que en una extensión como de 2 Ks. de circunferencia entre Barba y San Rafael, el suelo en muchos lugares golpeando con el pié ó con las pisadas de caballos, suena como hueco. Otra de las razones que tenemos para pensar en que exista ese depósito subterráneo de aguas y que éstas no vienen de muy profundo, es el hecho de que los manantiales que han reventado son de agua potable, á una temperatura normal y aparecen purísimas, y se nos ocurre que vendrían enlodadas y sucias si procedieran de desbordes de ríos ó de avenidas superficiales producidas por el temporal.

Estábamos escribiendo estos renglones cuando se nos informa que ocurrió un derrumbamiento ó mejor dicho hundimiento de unas cuantas manzanas de terreno en el punto "El Gallito" al N. de Barba. No tenemos otro informe, pero si es cierto, parece venir á corroborar nuestra opinión. El terreno hundido ha producido mayor compresión en la parte superior de la laguna, y el agua ha abierto camino en la parte baja.

Estúdiese científicamente el caso y científicamente aprovéchese esa bendición con que la naturaleza se complace en favorecernos.

(Continúa de la primera plana.)

notara nada extraordinario, regresamos á Heredia, no sin haber encontrado muchas otras lagunitas formadas no ya por hundimiento del terreno sino por estanque de agua de lluvia.

Tendrá esta laguna alguna relación con el río nuevo de Barba? Estúdiense y trátese el punto científicamente que puede que en estos momentos la naturaleza nos brinde sus favores con magnífica agua; hasta entonces tendremos agua potable en Heredia, el trabajo de investigación no cuesta mayor cosa.

Un excursionista.

Los enemigos de Heredia

Si buscaran algunos individuos ó familias una localidad de la República para pasar una temporada ó darse un paseo, de seguro no pensarían en la ciudad de Heredia. Porqué? Porque los mismos heredianos la han desacreditado.

Hace algún tiempo, y todavía, lo primero que preguntaba algún amigo al conversar con un herediano, era: cómo está la ciudad del órgano? Las campanas del P. Valenciano? Un gacetillero barato engalanaba á diario las columnas de El Noticiero, ridiculizando el nuevo instrumento musical, las campanas, recientemente adquiridas á la sazón, y cuanto paso daba el estimable Sr. Cura Valenciano, y todo el país se suponía que la ciudad estaba en dos partidos: uno contra aquellas novedades, otro en favor.

Vino después el asunto Director del Liceo, con motivo del cual hubo solicitudes á la Municipalidad, al Gobierno y ligeras discusiones, y otros corresponsales, más baratos todavía, solazaban á los lectores de la prensa diaria josefina con noticias telegráficas acerca de las grandes batallas, de los encuentros, de las encrucijadas, de ambos partidos. "Imposible debe ser la vida en Heredia, dirían los demás costarricenses. Lea Ud. la prensa. Vea lo que pasa. Aquello arde, arde....."

Luego la información que el Sr. Director del Liceo promovió, sirvió de tema favorito para los exportadores de cuentos. Después algunos asuntos relativos á la Municipalidad, á la Iglesia del Carmen, al cobro de impuestos, etc., etc. El asunto más trivial, la cosa más indiferente, cualquiera discusión serena, todo era y es explotado en beneficio de la novelaría y á costa de la pobre ciudad de Heredia.

Señores gacetilleros y corresponsales: Udes. desean engrandecer este pedazo de tierra. No es verdad? Pues con difamarlo no se consigue.

La tarea de Udes. ahuyenta visitantes; porque se figuran los de otras provincias y extranjeros que aquí es imposible la sociedad, la sociabilidad, la amistad, la confianza, que vivimos esperando el momento de dar un codazo al que pasa, poniendo apodos, tirándonos piedras, silvándonos, sacando á la calle todas las diferencias que naturalmente deben existir en las comunidades. Y nada de esto ocurre. Perfectamente convivimos aquí los diversos elementos políticos, si la cuestión del Liceo nos divide, no por eso nos odiamos, siempre nos reunimos con ocasión de alguna contrariedad individual ó social, ó de una festividad, siempre cambiamos frases y nos desarrollamos en un ambiente más ó menos fra-

ternal.

Amanecen dos ó tres heridos, abofeteados ó enconados por discusiones del día anterior? Nada. Luego, *no está Heredia que arde*, Sres. versificadores, poetas, corresponsales, gacetilleros, cuentistas, hombres de pluma, escribientes ó lo que seáis.

Heredia puede hacer ostentación de los favores que la naturaleza le prodigó. He ahí material para una crónica. Y puede proporcionar mucho más, de buen género, instructivo y atrayente, con el cual se hace bien y no se difama ni la ciudad ni el escritor.

HERMANO-TICO.

CORREO DEL AMOR

DEL EXTERIOR. Tres tarjetas postales, dos de Estados Unidos y una de Nicaragua. Representan aquellas: una, un vapor en marcha, en la popa un joven agita un pañuelo, y al mismo tiempo que desde la playa una linda joven agita otro; la otra: un joven cabalga un elegante corcel y al pasar por una casa deja una cartulina que dice "hasta luego". La de Nicaragua representa el Palacio del Gobierno. En un balcón un Oficial Mayor deposita una flor de "no me olvides" en un sobre, en dirección á C. R. D. Italia llegó una pieza musical, titulada "siempre tuyo" compuesta por M. A. C.

INTERIOR. 15 cartas. Para las señoritas H. Ch., O. R. A. B., N. U., R. R., D. G. U., A. A., J. P., A. M., D. G. Q., D. P., A. B. G., D. V. P., D. A., A. B. S. (Un bonito obsequio á quien dé todos los nombres de los remitentes. Queda el original depositado. Consérvese este número.)

Postales. 1. Una de la Botica de la Violeta. Representa un joven que despacha un *carrillo* con frutas de corteza dura. 2. Otra de Barba. Un joven á caballo en la esquina de una Escuela. 3. Otra, de Barba. Un violinista recrea una *gatita* muy simpática. 4. Representa un vapor con dirección á Guatemala. En ella va una pareja de enamorados que cantan "Olas que el viento arrastra". 5. Una casa tras de la Escuela Superior. En la ventana *él y ella*. Viene de Barba. 6. Una alemana muy hermosa. Dirigida á A. F. por L. M.

Anagramas. 1. Airosa bonita. 2. Tramas el amor. 3. Sé lograr tu risa de amor. 4. Salud, laboriosa, corre! (Con premios).

Solución de los anagramas del No. anterior: 1. María Teresa Ulloa Moya. 2. Herminia Moya. 3. María Ortiz M. Remitieron soluciones las señoritas María Isabel Dobles, Mercedes y Clarisa Solano, Isabel Flores, María Ortiz, Lolita Viquez y Marta Rodríguez.

Tocaron los premios á las señoritas Mercedes Solano, María Ortiz y Clarisa Solano, quienes pueden enviar por las postales ofrecidas.

NOTAS

El Supremo Gobierno tomó á su cargo el Liceo de Heredia, á partir del 2 de diciembre entrante. Quedan así definidas las cuestiones pendientes. La Municipalidad sigue celebrando sus sesiones. En el No. venidero seguirán las actas. — El Sr. Presidente de la República estuvo en esta ciudad el domingo 25 de octubre. Visitó el Centro Social, en donde fué agasajado. Pasó á ver las vertientes de Quebrada Seca y envió fotografía y una Comisión integrada por los reputados profesores Michaud, Tristán y otros. Dijo el Sr. Presidente que interesaba á los heredianos marchar unidos en la próxima campaña política, así para ganar como para perder.

BARBA

Las desigualdades sociales no deben tener en estos tiempos otro fundamento que el talento y la educación. Partiendo de este principio, siendo los hombres iguales en sí, cada uno tiene derecho para escalar los mejores puestos en la sociedad de que forma parte, pero es preciso que para ello, reuna determinadas condiciones. Así, cada peldaño de la escala social que se suba se deberá á los esfuerzos del individuo, consecuencia de la natural aspiración del hombre á mejorar de posición; una prueba del proce-

so de perfectibilidad humana. Cómo se consigue que los individuos estén conformes con ocupar puestos más bajos en la sociedad que otros y que dirijan sus esfuerzos á obtener cada vez uno mejor? Por medio de la educación.

El día que cada uno sepa que para figurar en la buena sociedad se necesita aportar ciertos méritos personales que aquella requiere para su cultura y afianzamiento, todos pondrán en juego sus facultades para educarse y conseguir una posición que de otra manera les sería imposible obtener. Defínense las sociedades fundadas sobre estos principios y la educación vendrá como consecuencia. Educado el pueblo, la división surgirá pero una división racional cuyos motivos serán reconocidos tácitamente por quienes queden fuera del círculo que socialmente domina: cada cual sabe hasta donde puede llegar. Estas consideraciones pueden adaptarse así á los centros en que se hallen todas las capas sociales desde las eminencias hasta la gente más humilde, como á los pueblos donde esa división es relativa según el grado de adelanto alcanzado.

El desconocimiento ó la ignorancia de los principios expuestos son la causa de que nuestras sociedades presenten ó bien una división profunda en que unas á las otras las diferentes clases se excluyen completamente, ó bien una mezcla de elementos donde á la par de cada uno que tiene verdaderos méritos ó que por lo menos si no ilustración posee una educación que le haya dado acceso á la sociedad, hay cinco ó diez que no saben comportarse decentemente, que usan un lenguaje grosero y modales repugnantes. Esos defectos que son perfectamente corregibles, subsisten sin embargo porque quien los tiene sabe que con ellos y todo es admitido entre personas que en ese concepto le son superiores y que en fuerza de ciertas circunstancias no pueden evadir su admisión.

Concretando el asunto á Barba, que es el objeto de mis consideraciones, dejo al buen criterio de mis amigos de allá la aplicación que lo dicho tenga con respecto á nuestro pueblo.

Octubre 27 de 1908. R. R. R.

REMATE! REMATE!

Juzgado Civil, á la 1 p. m. del 18 de Noviembre.

1º Una finca situada en el centro de esta ciudad, cerca de la línea divisoria con el cantón de San Rafael. Consta de algo más de 6 manzanas: unas 5 cultivadas de café y el resto de caña y potrero. Tiene además dos pajas de agua, una de las cuales puede ser utilizada como fuerza motriz para algún beneficio de café, etc. Se rematará con todo y cosecha. Valuada en ₡5,500.

2a. Una casa de habitación y una galera situadas frente á la finca anterior valuadas en ₡300.

3a. Un cafetal situado en la calle del Uriche que conduce á San Pablo, distante unas 400 varas de la Calle Ancha. Consta de más de 2 manzanas. Se rematará con la cosecha. Valuada en ₡1,500.

También serán rematadas en la puerta de la misma oficina, á fines de diciembre de este año, las dos propiedades que siguen:

1a. Una casa de habitación situada frente á la Escuela del Sagrado Corazón de Jesús de esta ciudad, tiene comodidad para dos familias. Valuada en ₡600.

2a. Una cuadra cultivada de café, situada al extremo Sur de la Calle del Carmen de esta ciudad. Valuada en ₡150.

Todas las propiedades descritas pertenecen á la sucesión de doña Tremedal González de Cartín.

A los Constructores Heredianos

— LICITACION —

Se convocan licitadores para la construcción del edificio escolar de varones de San Pedro de Poás.

El edificio se construirá de ladrillo sobre cimientos de piedra quebrada.

Toda la armadura se construirá de buena madera y será cubierta con fibrocemento, siendo los cielos rasos del mismo material.

Los pisos de las cuatro aulas se ejecutarán de tabloncillo de pochote de la mejor calidad. El piso del corredor debe ser de mosaico de cemento colocado sobre concreto.

Las ventanas y puertas se construirán de cedro amargo en perfecto buen estado.

El edificio en general debe terminarse con las instrucciones que suministrará la Dirección General de Obras Públicas y el plano levantado al efecto, y a disposición de los interesados en esta Oficina.

Las propuestas deben dirigirse al señor Presidente de la Junta de Educación de San Pedro, en sobre cerrado y con la siguiente leyenda: "Propuesta Edificio Escolar". Serán abiertas el 10 del próximo noviembre y esta Junta se reserva el derecho de rechazar toda propuesta que no convenga á sus intereses.

El Presidente de la Junta, CASTO MURILLO RODRÍGUEZ.

San Pedro de Poás, octubre 17 de 1908.

FORMIGIDA! FORMIGIDA!

EL GRAN DESTRUCTOR DE HORMIGAS

En esta preparación de la Botica Francesa, nuestros agricultores han encontrado el medio para extirpar esa plaga perniciosa que ha causado por muchos años, grandes estragos en los plantíos. Su fácil aplicación y su baratura hacen que pueda usarla todo el mundo. Muchas personas aplican fuego en la boca de los hormigueros, pero esto, á más de ser antieconómico, resulta peligroso, pues la Formicida es muy explosiva por lo que aconsejamos no valerse de este medio, pues ella por sí sola correrá por todos los canales del hormiguero.

Preparada únicamente por la BOTICA FRANCESA de Hermann y Zeledón. San José de Costa Rica.

KALÓTRICA! KALÓTRICA!

LA MEJOR LOCIÓN PARA EL CABELLO!!

Con esta famosa preparación usada hoy día por la *creme de Paris* se ha logrado vigorizar y embellecer el cabello y no solo á esto se limita su poder maravilloso, es más, cuando se ha perdido por alguna causa el bulbo piloso, aplicando esta loción con constancia se logra el volver á recuperar el cabello perdido, con lo que se evita la calvicie.

Unico depósito en Heredia, casa de don Juan J. Chaverri

Precio ₡2 50 el frasco.

USTED PUEDE ORDENARME

Su calzado y tenerlo á vuelta de correo en Heredia, ó cualquiera lugar del país donde resida, por el mismo precio que pagaría en mi tienda de San José, y sin riesgo para Ud. Yo pago los gastos de envío y asumo la responsabilidad.

He recibido los mejores tacones de caucho que se fabrican en el mundo entero. Mi orden fué por "a mejor calidad que se pudiera obtener, sin reparo en el precio." Sin embargo, los vendo al precio corriente de Cl. 1.00 el par.

EMILIO ARTAVIA.

AVISO

Se vende una casa de habitación, situada en la Calle de la Victoria, 50 varas al N. del Mercado, con regulares comodidades. Entenderse con su propietario

PASCUAL RIMOLA.

FUNERARIA DE M. CAMPOS Y HERMANOS

Por tener un surtido completo de ataúdes y cajas mortuorias podemos ofrecer á precios sumamente bajos.

Tenemos cajas blancas y negras de los mejores paños y adornos de seda á imitación de las extranjeras, cajas charoladas y barnizadas. Ataúdes de diferentes formas, ataúdes y cajas para niños, ya forrados listos para el uso: además tenemos ataúdes grandes barnizados para gentes muy pobres al insignificante precio de ₡ 4.50.

BREVA KEYSTONE

— es la mejor —

UNICO DEPOSITO

T. Assman y Cia.

San José

Costa Rica.

FONÓGRAFO

Se vende uno en perfecto buen estado, con 41 discos grandes y 7 pequeños, con lindísimas piezas, jotas, marchas, etc. El fonógrafo es de una fuerza poderosa. Se vende garantizado como bueno, pudiendo probarlo el comprador. Para más informes en la oficina de este periódico.

Las Tres Américas

Pintura en arrobas. Pintura en tarros de libra. Esmalte, tarros una, un cuarto, un sexto, pinta oro japonés. Esmalte plata. Bermellón chino. Aceite linaza doble cocido y crudo. Aguarráz. Ocre fino de colores. Barniz "Copal" negro y amarillo. Barniz Sapólin. Barniz charol amarillo. Barniz esmalte para maderas en tarros. Pinta brochas Pinceles.

"EL SOL"

TIENDA MODERNA DE SATURNINO MELÉNDEZ

En este Almacén hay un surtido de objetos para regalos de boda.

Géneros para camisa de hombre hasta el ínfimo precio de 15 cts vara.

Gran surtido en el ramo de mercería. Palas. Cuchillos. Machetes.

Pañolones negros de lana desde ₡ 2.50 hasta ₡ 10 y de seda, desde ₡ 11 en adelante.

¡Visítese la Tienda!

Anuncie Ud. en LA PROVINCIA

Tipografía y Papelería de Luis Carlín G.

Juan Federico González

Abogado y Notario Público

Tiene su Despacho en su casa de habitación, calle de La Unión N^o 22.

Heredia, octubre de 1908.